

**INFORME NARRATIVO
PANAMÁ 2019**

A continuación presentamos un breve resumen de los indicadores respondidos y los avances alcanzados en cada compromiso

INDICADOR	OBSERVACIÓN
Visión General Para finales del 2020 el país ha logrado detener el avance de la Epidemia del sida, disminuyendo significativamente las nuevas infecciones.	
COMPROMISO 1 Garantizar que 30 millones de personas que viven con el VIH tengan acceso a tratamiento cumpliendo con los objetivos 90-90-90 para el año 2020 Avances logrados en este compromiso:	
<ul style="list-style-type: none"> • Se ha continuado con la compra de las pruebas de VIH para ofertarlas de manera gratuita a la población clave y población general • Se sigue implementando el Decreto de Gratuidad de las Pruebas de VIH para todas las poblaciones a nivel nacional, lo que nos permite diagnosticar y tratar de manera oportuna a los que viven con la condición de VIH • El mejorar del algoritmo diagnóstico con 2 pruebas rápidas, en el primer nivel de atención ha contribuido a disminuir el tiempo del diagnóstico e inicio de la TARV en los usuarios que son VIH positivos • Se ha extendido la estrategia Rapid (diagnosticar y tratar de inmediato) a la mayoría de regiones de salud del país • Se han incrementado La digitación en el Soft Ware MoniTARV, de los pacientes de terapia, para mejorar el sistema de registro. • Se ha actualizado la guía de tratamiento de los pacientes que reciben terapia antirretroviral, la cual se encuentra en fase de diagramación e impresión, posterior a esta fase se procederá a la socialización y distribución de la misma 	
1.1 Personas que viven con VIH y conocen su estado serológico respecto al VIH	Para esponder a este indicador, este año se utilizarán los datos del archivo final de Spectrum.
1.2 Porcentaje y número de adultos y niños que reciben terapia antirretroviral hasta diciembre de 2019	Con respecto al número de adultos y niños que reciben terapia antirretroviral, hasta diciembre de 2019 fue de 15,688
Parte 3.b Indicador 1.3 1.3 Numerador: Personas con VIH en tratamiento antirretroviral que tienen supresión de la carga vira Indicador 1.3 Sub-numerador Personas con supresión viral entre los estudiados de forma rutinaria en cuanto a carga viral	Este indicador no puede ser reportado debido a que están pendientes los datos del Laboratorio Conmemorativo Gorgas de Estudios en Salud, entidad tiene a su cargo la realización de las pruebas del COVID -19 y esta labor no les permite brindar la información. El Instituto Gorgas realiza un gran número de pruebas de carga viral a la población no asegurada que representa el 54.6% del total de personas que recibieron TARV en el 2019; por lo que sus datos son necesarios para el reporte de este indicador.

INDICADOR	OBSERVACIÓN
<p>Indicador 1.3 Sub-denominador: Personas que reciben una prueba rutinaria de carga viral entre las que reciben tratamiento antirretroviral</p>	
<p>Parte 4. Personas que inician y reinician Tratamiento Antirretroviral</p>	<p>Un total de 2,772 personas iniciaron la Terapia Antirretroviral en el año 2019, esto nos demuestra que la cifra de nuevos ingresos se incrementa cada. Situación que se debe a la estrategia “Rapid” (diagnosticar y tratar) implementada en todo el país</p> <p>En el año 2019 tuvimos un total de 724 pacientes que reingresaron a la TARV. La re inserción de estos pacientes se logró gracias a la colaboración de algunas agencia internacionales, quienes nos apoyaron con de nombramiento de promotores de adherencia en varios regiones de salud, quienes en coordinación con el personal de salud, se dedican a localizar y visitar a los usuarios que han abandonado la terapia, previo consentimiento de los pacientes. Además de fortalecer la adherencia en estas personas.</p>
<p>1.4. Diagnóstico tardío del VIH - Panamá - 2019 Porcentaje y número de adultos y niños recientemente diagnosticados con el VIH con un recuento inicial de células CD4 <200 células/mm³ y <350 células/mm³ durante el periodo del que se informa</p>	<p>En relación al diagnóstico tardío del VIH, en el año 2019 encontramos que el 35.14 % de los pacientes tuvieron un recuento inicial de CD4 menor de 200 células /mm³, cifra muy semejante al del año anterior que se reportó con el 36.2%. A pesar de la implementación de la estrategia de diagnosticar y tratar de inmediato; aún contamos con un gran número de pacientes que acuden de manera tardía a buscar atención de salud.</p> <p>En el año 2019 los pacientes con un recuento inicial menor de 350 células / mm³, fue del 55.27%, lo que representa un incremento en la búsqueda tardía de asistencia sanitaria, en comparación con el año anterior que se reportó con un 48.4%. Estos datos revelan que debemos fortalecer el proceso de esfuerzo de las personas que viven con VIH, para diagnosticar y tratar de manera oportuna.</p>
<p>1.5 Porcentaje de centros de tratamiento que se quedan sin existencias de uno o más medicamentos antirretrovirales durante un periodo definido</p>	<p>El Porcentaje de Centros de tratamiento que presentaron desabastecimiento de uno o más medicamentos antirretrovirales en el año 2019, fue del 100%, este porcentaje se mantuvo igual en relación con el 2018, donde también se reportó con el 100%. Esta situación ocurrió debido a retrasos en la entrega de los proveedores. Para solucionar el problema, además de las compras locales se están realizando compras por OPS.</p>
<p>1.6 Número total de personas que han muerto de causas relacionadas con el SIDA por 100, 000 habitantes</p>	<p>Actualmente no contamos con esta información, debido a que la Contraloría General de la República aún no ha enviado los datos.</p>
<p>1.7. Volumen y positividad de la prueba del VIH Porcentaje de resultados VIH-positivos diagnosticados (positividad) en el año</p>	<p>El Porcentaje de resultados VIH-positivos diagnosticados (positividad) en el año 2019 fue del 1.18%</p>

COMPROMISO 2

Eliminar Nuevas Infecciones infantiles de VIH para el año 2020 a la vez que se garantiza que 1,6 millones de niños tengan acceso a tratamiento para el VIH para el año 2019

Avances logrados en este compromiso:

- Se ha divulgado el decreto de gratuidad de la prueba de VIH a mujeres embarazadas, así como la gratuidad de la atención de la embarazada durante el embarazo, parto y puerperio, además de la gratuidad de la atención del niño de 0 a 5 años de edad
- El Programa Nacional de ITS/VIH/SIDA (PNIVS) ha garantizado la realización de la prueba VIH y sífilis dúo a las embarazadas
- El país continua garantizando la triple terapia a la mujer después del parto, o sea la estrategia B+, de igual manera se compra y abastece a las Clínicas de Terapia Antirretroviral Pediátricas con el tratamiento para todos los niños expuestos e infectados que lo requieren
- Para mejorar el control prenatal, el PNIVS ha provisto a las mujeres con VIH en edad fértil métodos de planificación familiar, siempre y cuando ellas lo deseen.
- El país continua garantizando la compra y suministro gratuito de fórmulas adaptadas para los recién nacidos de madre con VIH, de 0 a 12 meses, para que las madres no tengan que comprarla.

INDICADOR	OBSERVACIÓN
2.1 Porcentaje de niños nacidos de mujeres que viven con el VIH que reciben pruebas virológicas para el VIH dentro de los dos meses siguientes a su nacimiento	<p>En el año 2019 el porcentaje de niños nacidos de mujeres que viven con el VIH que reciben pruebas virológicas para el VIH dentro de los dos meses siguientes a su nacimiento fue del 92.2%, porcentaje que disminuyó en relación al año anterior que se reportó con 97.8%.</p> <p>Hubo un total de 183 niños nacidos de mujeres VIH positivas, a 166 se les hizo una prueba virológica para el VIH dentro de los primeros 2 meses, cinco de las cuales resultaron positivas y 161 negativas. A 14 niños les realizaron la prueba después de los 2 meses y todos resultaron negativas, y a 3 niños no se la realizaron.</p>
2.3 Porcentaje de mujeres embarazadas que viven con VIH que recibieron medicamentos antirretrovirales para reducir el riesgo de la transmisión materno infantil del VIH	<p>En el 2019 el 88.3% de las mujeres embarazadas que viven con VIH recibieron medicamentos antirretrovirales para reducir el riesgo de la transmisión materno infantil del VIH, esta cifra presenta una disminución en relación al año anterior que fue del 92.4%</p> <p>El 47.7 % de estas mujeres, iniciaron la terapia antirretrovírica durante el embarazo, el 52.2% ya estaba recibiendo TARV antes de embarazarse</p>
2.4 Cobertura de pruebas sobre sífilis en mujeres que recibieron servicios de atención prenatal (en cualquier visita)	<p>En el año 2019 la cobertura de pruebas de sífilis en mujeres que recibieron servicios de atención prenatal (en cualquier visita) fue de 74.7%, cifra que aumentó en relación a año anterior que resultó con el 65%.</p> <p>En este año el 1.7% (629) de las mujeres presentaron serología de sífilis reactiva; de éstas el 89.8% (565) recibieron tratamiento.</p> <p>Estos datos son preliminares (pero representativos), pues algunas regiones de salud no pudieron enviar sus datos por la situación sanitaria actual del COVID-19.</p>
2.5 Porcentaje de casos notificados de sífilis congénita (nacidos vivos y nacidos muertos)	<p>No es posible reportar este indicador ya que no contamos con la información.</p>

<p>2.6 Porcentaje de embarazadas que conoce su estado respecto al VIH</p>	<p>En el año 2019 el porcentaje de embarazadas que se sometió a la prueba del VIH y conoce los resultados fue de 93.23%, cifra que se ha incrementado al compararlo con el año anterior, que se reportó con 86.6%. Este avance es debido a que otras regiones de salud, han mejorado el sistema de registro de sus datos, gracias a las recomendaciones dadas durante el proceso de MyE a las áreas y al gran esfuerzo de las regiones por mejorar la calidad de sus datos.</p>
<p style="text-align: center;">COMPROMISO #3</p> <p>Garantizar el acceso a las opciones de la prevención combinada, entre ellas profilaxis previa a exposición, la circuncisión masculina médica y voluntaria, la reducción de daños y condones, para como mínimo el 90% de las personas de aquí a 2020, especialmente mujeres jóvenes y niñas adolescentes en países de alta prevalencia y grupos de población clave (hombres gay y otros hombres que tienen relaciones sexuales con hombres, personas transgénero, los profesionales del sexo y sus clientes, las personas que usan drogas inyectables y privados de libertad)</p> <p style="text-align: center;">Avances logrados en este compromiso:</p> <ul style="list-style-type: none"> • El ministerio de salud compra y distribuye condones en las clínicas amigables, a las Clínicas de Terapia Antirretrovirales y en las consultas de planificación familiar • Se está culminando la guía de atención de la población Clave atendidas en las Clínicas Amigables (CLAM) • Se sigue trabajando con los promotores de vinculación con los HSH y Mujeres Trans, gracias al apoyo de algunas Agencias Internacionales y ONG's • Se continúa con la contratación de los digitadores para mejorar el registro de los pacientes en las TARV. • Se continúa comprando los reactivos para los equipos de CD4 y CV que fueron instalados en las Regiones de Salud, para los usuarios de población general, población Clave y los privados de libertad • Se sigue realizando las pruebas de Sífilis y VIH gratuitas para los usuarios de la población clave 	
<p style="text-align: center;">INDICADOR</p>	<p style="text-align: center;">OBSERVACIÓN</p>
<p>3-1 Incidencia del VIH Número de personas que contraen la infección por VIH durante el periodo sobre el que se informa</p>	<p>El Número de personas que contrajeron la infección por VIH en el 2019 por cada 1,000 personas no infectadas por el virus, fue de 1,912 esta cifra refleja un aumento al compararlo con el año anterior, el cual se reportó con 1,318 casos. Esta situación se debe a que el año 2018 únicamente incluimos los casos de nuevas infecciones por el VIH, pero en la actualidad hemos agregamos también los pacientes nuevos que llegaron en fase VIH avanzada (sida). Además, en la regiones de salud se ha continuado con las campañas de realización masiva de pruebas de VIH y con el cumplimiento del decreto de gratuidad de las pruebas para toda la población general, así como para los grupos de población clave que asisten a las Clínicas Amigables,</p> <p>Este año las regiones de salud más casos fueron:</p> <ul style="list-style-type: none"> • Panamá Metro con 586 casos • Panamá Oeste con 209 casos • San Miguelito con 184 casos • Chiriquí con 181 casos • Ngöbe Buglé con 176 casos
<p>3.2 Estimaciones sobre el Tamaño de grupos de Población clave</p>	<p>En el 2019 también contamos con datos nuevos de estimaciones del tamaño de grupos de Población clave, que presentamos a continuación:</p> <ul style="list-style-type: none"> • Profesionales del Sexo, específicamente las Trabajadoras Sexuales:

	<p>8,456</p> <ul style="list-style-type: none"> • HSH: 29,279 • Trans: 1963 <p>Las Regiones para la cual se ha realizado la última estimación son las siguientes regiones: Azuero, Bocas del Toro, Chiriquí, Coclé, Comarca Ngäbe-Buglé, Panamá Centro, Panamá Oeste, Veraguas, Panamá Este y Panamá Norte.</p> <p>El estudio de Estimación del tamaño de la población clave, incluyó las estimaciones hasta el año 2021-</p>
3.3A Prevalencia del VIH entre profesionales del sexo - Panamá - 2019	<p>La Prevalencia del VIH entre profesionales del sexo, específicamente de las Trabajadoras Sexuales, en el año 2019, se reportó 1.3%, el dato fue obtenidos del Estudio: “Estimación del tamaño de la población de hombres que tienen sexo con hombres (HSH), mujeres trans y trabajadoras sexuales autónomas (TS) de 18 años y más, caracterización de esta población, uso de servicios de salud, uso de condón, discriminación y violencia en la República de Panamá para el año 2018”. Este año la Prevalencia del VIH entre las Trabajadoras Sexuales, no puede ser comparada con el año anterior, debido a que los datos del 2018 fueron producto de la vigilancia centinela de las ITS que se realizan en la Clínicas Amigables del país.</p>
3.3B Prevalencia del VIH entre hombres que tienen relaciones sexuales con hombres 2017	<p>La Prevalencia del VIH entre los hombres que tienen relaciones sexuales con hombres, en el año 2019 se reportó con 9.2% y al igual que el dato de las Trabajadoras sexuales, ambas informaciones fueron proporcionados por el estudio antes mencionado.</p>
3.3D Prevalencia del VIH entre las personas transgénero.	<p>La Prevalencia del VIH entre las personas transgénero, en el año 2019 fue de 29%. Como en años anteriores esta grupo es el que presenta mayor prevalencia del VIH entre la población clave.</p>
3.3E. Prevalencia del VIH entre los presos Porcentaje de reclusos /detenidos que viven con el VIH	<p>El porcentaje de personas privadas de libertad que vive con VIH, en el año 2019 fue de 0.66%, cifra muy similar a las reportadas en años anteriores, a pesar que este año se realizaron muchas más pruebas que al año anterior.</p> <p>Este indicador se construye utilizando como numerador, el número total de privadas de libertad con pruebas de VIH positiva y el denominador fue el número total de privados de libertad que se realizaron las pruebas de VIH multiplicado por cien ($23/3939 \times 100 = 0.66$).</p>
3.4A Prueba de VIH en población clave Porcentaje de profesionales del sexo que se hicieron la prueba del VIH en los últimos 12 meses, o que conocen su estado actual de VIH	<p>El Porcentaje Total de profesionales del sexo que se hicieron la prueba del VIH en los últimos 12 meses, o que conocen su estado actual de VIH, en esta ocasión solamente reportaremos datos para las y trabajadoras sexuales, el cual fue de 90%. Los datos de los hombres y las personas trans profesionales del sexo, no se pueden presentar, puesto que el no incluyó a estos dos grupos.</p>
3.4B. Porcentaje de hombres que tienen relaciones sexuales con hombres que se hicieron la prueba del VIH en los últimos 12 meses o saben que viven con el VIH	<p>El Porcentaje de hombres que tienen relaciones sexuales con hombres que se hicieron la prueba del VIH en los últimos 12 meses o saben que viven con el VIH, fue de 76.4%. Este indicador al igual que los anteriores se reportaron con los datos que provienen del estudio previamente citado.</p>

<p>3.4D. Porcentaje de personas transgénero que se hicieron la prueba del VIH en los últimos 12 meses o que saben que viven con el VIH</p>	<p>El Porcentaje de personas transgénero que se han hecho la prueba del VIH en los últimos 12 meses o saben que viven con el VIH, fue de 71.1%, y también provienen del estudio de población clave.</p>
<p>3.5A Cobertura de terapias antirretrovirales entre profesionales del sexo que viven con el VIH -</p> <p>3.5B. Cobertura de terapias antirretrovirales entre los hombres que tienen relaciones con hombres y que viven con el VIH</p> <p>3.5D. Cobertura de terapias antirretrovirales entre las personas transgénero que viven con el VIH</p>	<p>No fue posible responder estos indicadores, puesto que no fueron incluidos en la investigación mencionada anteriormente.</p>
<p>3.5E. Cobertura de terapias antirretrovirales entre los presos que viven con el VIH Porcentaje de presos que viven con el VIH que han estado recibiendo terapias antirretrovirales en los 12 meses anteriores</p>	<p>En relación al Porcentaje de privados de libertad que viven con el VIH que han estado recibiendo terapias antirretrovirales en los 12 meses anteriores, en el año 2019 reportamos este indicador con un 95.2% (157/165X100) y se logra informar gracias a los datos de los registro de las clínicas de atención de los Centros Penitenciarios y fueron proporcionados por el Programa Nacional de Salud Penitenciaria del Ministerio de Salud.</p>
<p>3.6A. Porcentaje de profesionales del sexo que declara haber utilizado un preservativo con su último cliente</p>	<p>El Estudio de Estimación del tamaño de la población clave de la doctora Arlene Calvo, del 2018 revela que la población de trabajadoras sexuales que declararon haber utilizado un preservativo con su último cliente, fue del 78.4%.</p> <p>No contamos con datos de los hombres, ni personas trans trabajadores sexuales, ya que el estudio no incluyó estas poblaciones en el grupo de trabajadores sexuales.</p>
<p>3.6B. Uso del preservativo entre hombres que tienen relaciones sexuales con hombres Porcentaje de HSH que declara haber utilizado un preservativo durante su último coito anal con una pareja masculina</p>	<p>El 68.5% de los hombres que tienen relaciones sexuales con hombres, declararon haber utilizado un preservativo durante su última relación sexual. Para responder este indicador se utilizaron los datos del Estudio de Estimación del tamaño de la población clave de la doctora Arlene Calvo del 2018, en la que se hace la pregunta: ¿Utilizó condón durante su última relación sexual?; la cual se utilizó para responder al indicador.</p> <p>El porcentaje del 68.5% de HSH que declararon haber utilizado un preservativo, revela que se debe implementar estrategias para reforzar el uso de condones en este grupo de población clave.</p>
<p>3.6D. Uso del preservativo entre las personas transgénero Porcentaje de personas transgénero que dan cuenta de haber utilizado el preservativo durante su última relación sexual o última ocasión en que practicaron sexo anal</p>	<p>El estudio de población clave reveló que 79.1% de las personas trans reportaron haber utilizado el preservativo durante su última relación sexual.</p>
<p>3.7 A-E Cobertura de los programas de</p>	<p>En esta ocasión no contamos con datos para informar este indicador,</p>

prevención del VIH entre grupos de población clave	puesto que el estudio no incluyó estos indicadores.
3.8. Prácticas seguras en el consumo de drogas inyectables entre las personas que consumen drogas inyectables 3.9 Agujas y jeringuillas distribuidas por cada persona que usa drogas inyectables	No contamos con datos para el reporte de este indicador. Hasta septiembre de 2016 el departamento de Epidemiología del Ministerio de Salud reportó que la transmisión del VIH por el uso de drogas intravenosas fue de 0.4%.
3.11. Sífilis activa entre profesionales del sexo	El 5.8% de las mujeres profesionales del sexo han tenido resultados positivos en pruebas de detección de sífilis activa, según el Estudio de Estimación del tamaño de la población de hombres que tienen sexo con hombres (HSH), mujeres trans y trabajadoras sexuales autónomas, de la doctora Arlene Calvo. Las trabajadoras sexuales autónomas, fue el único grupo de la población de trabajadores sexuales contemplados en la investigación. Este porcentaje reportado no puede ser comparado con los datos de los anteriores debido, ya que los mismos fueron producto de la vigilancia centinela de las ITS, que se realiza en las Clínicas amigables.
3.12. Sífilis activa entre los hombres que tienen relaciones sexuales con hombres	El estudio de la doctora Calvo reporta que hubo un 19.6% de la población de hombres que tienen relaciones sexuales con hombres que presentaron cuadro de sífilis activa. El porcentaje tan alto de sífilis en este grupo, guarda relación con el 68.5% que declaró haber utilizado condón en su última relación sexual, pues queda revelado que el 31.5% de los HSH, no usaron el preservativo, exponiéndolos al riesgo de adquirir diferentes tipos de Infecciones de transmisión sexual.
3.13. Programas de prevención del VIH en prisiones	Se cuenta con programas de realización de pruebas de VIH en las prisiones, coordinado por las clínicas de atención de los centros penitenciarios, las Clínicas amigables y algunas ONG's. El Porcentaje de personas que viven con el VIH de entre los presos para el año 2019 fue de 0.86% y el 95.2% de los que viven con VIH, reciben terapia Antirretroviral, datos muy similares al del año anterior. Además en el año 2019, se distribuyeron 3009 condones a los privados de libertad. En relación a la coinfección, tuvimos un caso de Hepatitis B coinfectado con VIH, 103 privados de libertad fueron diagnosticados con Tuberculosis, de los cuales 5 estaban coinfectados con VIH
3.14. Hepatitis vírica entre grupos de población clave	No contamos con datos para responder a este indicador.
3.15. Personas que recibieron PrEP	Aún no está implementado en el país.
3.18. Uso del preservativo en la última relación sexual de alto riesgo	No contamos con datos para responder a este indicador.
3.19 Número de Preservativos distribuidos anualmente	En el 2019 se informa que el total de preservativos masculinos distribuidos en los últimos 12 meses fue de 2, 602,500.
LAC2.3.1b Personas de poblaciones clave y vulnerables que experimentaron discriminación en servicios de salud LAC2.3.1bA. Trabajadoras sexuales que experimentaron discriminación en	Las trabajadoras sexuales autónomas fueron las únicas de este grupo contempladas en el estudio, como lo hemos señalado en varias ocasiones anteriormente. Para conocer el porcentaje de las trabajadoras sexuales que experimentaron discriminación en servicios de salud, el estudio hace las siguientes preguntas:

<p>servicios de salud</p>	<ul style="list-style-type: none"> • Pregunta 1: En los últimos 12 meses. ¿Le han negado los servicios de salud que necesitaba o solicitó porque es profesional del sexo? A esta pregunta el 6.5% respondió, sí • Pregunta 2: En los últimos 12 meses ¿Ha experimentado hostilidad O rechazo por parte del personal administrativo de un establecimiento de salud porque usted es profesional del sexo? El 5.5%, afirma que sí • Pregunta 3: En los últimos 12 meses ¿un profesional de salud o personal administrativo le dijo a otras personas, sin su consentimiento, que usted es profesional del sexo? Esta pregunta no fue incluida en el estudio <p>El 12% de las TS encuestadas informaron que sí habían experimentado al menos uno de las dos preguntas anteriores.</p>
<p>LAC2.3.1bB. HSH que experimentaron discriminación en servicios de salud</p> <p>Porcentaje de HSH que experimentaron discriminación en servicios de salud</p>	<p>Para conocer el Porcentaje de HSH que experimentaron discriminación en servicios de salud, al igual que en el indicador anterior, el estudio hace las siguientes interrogantes:</p> <ul style="list-style-type: none"> • Pregunta 1: En los últimos 12 meses ¿Le han negado los servicios de salud que necesitaba o solicitó porque es HSH? El 3.3% respondió que sí • Pregunta 2: En los últimos 12 meses ¿ha experimentado hostilidad O rechazo por parte del personal administrativo de un establecimiento de salud porque usted es HSH? El 3.1% de los encuestados informó que sí • Pregunta 3: En los últimos 12 meses ¿un profesional de salud o personal administrativo le dijo a otras personas, sin su consentimiento, que usted es HSH? Esta pregunta no fue incluida en el estudio <p>El 6.4% de los HSH encuestados informaron que sí habían experimentado al menos uno de las dos situaciones antes preguntadas.</p>
<p>LAC2.3.1bD. Personas trans que experimentaron discriminación en servicios de salud - Pmá 2019</p> <p>Porcentaje de Personas Trans que experimentaron discriminación en servicios de salud</p>	<p>El estudio también hace las mismas preguntas a la personas trans para conocer el porcentaje de ellos que experimentaron discriminación en servicios de salud:</p> <ul style="list-style-type: none"> • Pregunta 1: En los últimos 12 meses ¿le han negado los servicios de salud que necesitaba o solicitó porque es una Persona Trans? El 4% de este grupo respondió que sí • Pregunta 2: En los últimos 12 meses ¿ha experimentado hostilidad O rechazo por parte del personal administrativo de un establecimiento de salud porque usted es Persona Trans? El 3.2% señaló que sí • Pregunta 3: En los últimos 12 meses. ¿un profesional de salud o personal administrativo le dijo a otras personas, sin su consentimiento, que usted es Persona Trans? Esta pregunta no fue incluida en el estudio <p>El 7.2% de las personas trans encuestadas, informaron que sí habían experimentado al menos una de las situaciones antes señaladas.</p> <p>En relación a la discriminación experimentada pos los diferentes grupos de la población clave, en los servicios de salud, según los datos arrojados por</p>

	la investigación, se hace necesario reforzar estrategias sensibilización en el equipo de salud, en el tema de no estigma y discriminación hacia estos grupos de población.
COMPROMISO #4 Eliminar las desigualdades de género y acabar con todas las formas de violencia y discriminación contra las mujeres y las niñas, las personas que viven con el VIH y los grupos de población clave, para el año 2020	
Avances en este componente	
<ul style="list-style-type: none"> • Contamos con una comisión de derechos humanos en el Mecanismo Coordinador de País • El respeto a los derechos humanos fue incluido en la actualización de la ley sobre el VIH 	
4.1 Actitudes discriminatorias hacia las personas que viven con el VIH 4.2 Evitación de los servicios de salud a causa del estigma y discriminación a grupos clave (A–D)	En la actualidad no contamos con estudios para responder los datos de estos indicadores
4.3 Prevalencia de la violencia reciente por parte de una pareja íntima	Las Mujeres de entre 15 y 49 años de edad que tienen o han tenido una pareja sexual y que afirman haber sufrido violencia física o sexual por parte de dicha pareja en los últimos 12 meses, se reporta con 8.6% . Este dato es producto de la Encuesta Nacional de Salud Sexual y Reproductiva (ENASSER), Panamá 2014 – 2015, cuyo informe de la está fechado 2018. Utilizamos los datos este año, ya que nunca han sido utilizados en la presentación del Informe GAM en años anteriores.
4.4 Experiencia de discriminación relacionada al VIH en instalaciones de cuidado de salud	En la actualidad no contamos con estudios para responder los datos de este indicador
COMPROMISO #5 Garantizar que el 90% de los jóvenes tengan los conocimientos y capacidades necesarios para protegerse del VIH y que tengan acceso a servicios de salud sexual y reproductiva para el año 2020, para reducir el número de nuevas infecciones por el VIH entre niñas adolescentes y mujeres jóvenes a menos de 100.000 al año	
5.1 Personas jóvenes: Conocimientos sobre la prevención del VIH Porcentaje de hombres y mujeres de entre 15 y 24 años de edad que identifican correctamente ambas formas de prevenir la transmisión sexual del VIH y rechazan las principales concepciones falsas que existen sobre su transmisión	Este indicador se responde gracias la información obtenida a través de la Encuesta Nacional de Salud Sexual y Reproductiva (ENASSER), Panamá 2014 – 2015, cuyo informe de la está fechado 2018. La encuesta realiza 5 preguntas que permitió responder el indicador, éstas son: <ol style="list-style-type: none"> 1. ¿Se puede reducir el riesgo de transmisión del VIH manteniendo relaciones sexuales con una única pareja no infectada que no tiene otras parejas? El 89.3% de los encuestados de 15 a 24 años respondieron la pregunta correctamente. De este grupo los hombres y mujeres de 20 a 24 años obtuvieron el mayor porcentaje en la respuesta correcta, 94.3 y 93% respectivamente 2. ¿Puede reducir el riesgo de contraer el VIH usando preservativos cada vez que se mantienen relaciones sexuales? El 83.1% de los encuestados de 15 a 24 años, respondieron

	<p>correctamente la pregunta. Las mujeres de 20 a 24 y los hombres de 15 a 19 años, obtuvieron mayor porcentaje en respuesta correcta, 85.1% y 84.8% respectivamente.</p> <p>3. ¿Puede una persona de aspecto saludable tener VIH? El 88.6% de los encuestados de 15 a 24 años, respondieron correctamente la pregunta</p> <p>4. ¿Se puede contraer el VIH por picaduras de mosquito? El 63.3% de los encuestados de 15 a 24 años, respondieron correctamente la pregunta. Al comparar los resultados obtenidos en esta pregunta, nos llama la atención, que es la que tuvo un porcentaje menor de respuesta correcta.</p> <p>5. ¿Se puede contraer el VIH por compartir alimentos con una persona infectada? El 69.3% de los encuestados de 15 a 24 años, respondieron correctamente la pregunta. Al igual que la pregunta anterior, el porcentajes de los que respondieron correctamente es menor que las anteriores. Por lo que debemos reforzar las campañas de educación y sensibilización en el tema de VIH, a estos grupos poblacionales.</p>
--	--

5.2 Demanda de planificación familiar satisfecha mediante métodos Modernos	En la actualidad no contamos con estudios para responder los datos de este indicador
--	--

<p style="text-align: center;">COMPROMISO #6</p> <p style="text-align: center;">Garantizar que el 75% de las personas que viven con el VIH o que estén en situación de riesgo o que se vean afectadas por el VIH se beneficien de protección social sensible ante el VIH para el año 2020</p> <p style="text-align: center;">Avances en este componente</p> <ul style="list-style-type: none"> • El país garantiza el tratamiento para todas las personas que viven con el VIH • Se invierte e enfatiza en los mecanismos de prevención para la población clave que asiste a las Clínicas Amigable (CLAM's); mediante: <ul style="list-style-type: none"> ○ Charlas educativas sobre temas de prevención del ITS y el VIH ○ Distribución de condones y lubricantes en las CLAM's ○ Detección y tratamiento oportuno de las ITS ○ Diagnóstico y tratamiento oportuno del VIH • Se ha descentralizado la atención de las personas que viven con el VIH en dos Centros de Salud de atención primaria (Torrijos Carter y la Clínicas Amigables, Altos de San Francisco) 	
---	--

<p style="text-align: center;">COMPROMISO #7</p> <p style="text-align: center;">Garantizar que como mínimo el 30% de todas las actuaciones de prestación de servicios estén dirigidas por la comunidad para el año 2002</p> <ul style="list-style-type: none"> • Próximamente este compromiso se estará desarrollando en el marco de la sostenibilidad del proyecto del 	
--	--

Fondo Mundial, en la que el país dará continuidad a las acciones programadas, en coordinación los actores claves de la sociedad civil.

COMPROMISO #8

Garantizar que las inversiones en materia del VIH se incrementen a 26.000 millones de USD para 2020

- Se realiza el informe MEGAS del año 2018

8.1A-H Gasto Total relativo al VIH (según categorías de programas o de servicios y según fuentes de financiación)

En el año 2019 se realiza el informe de Medición del Gasto en SIDA 2018, en donde se señala que los montos gastados provinieron de las siguientes fuentes de financiamiento:

- Pública 59%
- Fuentes Privadas 35%
- Fuentes Internacionales 7%

COMPROMISO #9

Empoderamiento de las personas que viven con el VIH, en situación de riesgo en relación con el virus o que se ven afectadas por el VIH para que conozcan sus derechos y accedan a la justicia y a servicios jurídicos para prevenir y dar respuesta a violaciones de derechos humanos

COMPROMISO #10

Sacar el Sida del aislamiento a través de sistemas centrados en las personas para mejorar la cobertura sanitaria universal, lo que incluye el tratamiento de la tuberculosis, el cáncer de cuello de útero y la hepatitis B y C

Avances logrados en este compromiso:

- Se ha iniciado tratamiento con Isoniazida para la infección latente por Tuberculosis, en la mayoría de las Clínicas de terapia Antirretroviral del país
- Se ha iniciado el registro de los casos de Hepatitis ByC, pero aún es necesario reforzarlo

10.1. Terapia combinada de la infección por el VIH y la tuberculosis

Porcentaje estimado de casos nuevos de tuberculosis en personas seropositivas que recibieron tratamiento tanto para la TB como para el VIH

En relación al número de pacientes de TB (nuevos y que recaen en la enfermedad) que son VIH-positivos que iniciaron el tratamiento para TB durante el año 2019, que ya estaban recibiendo terapia antirretroviral o que empezaron terapia antirretroviral durante el tratamiento de TB, para este año se reporta con 378.

La información de este indicador se reporta como preliminar, debido a que falta que algunas áreas envíen sus datos, además está pendiente verificarlos con el Programa Nacional de Control de la Tuberculosis.

10.2. Personas que viven con el VIH con tuberculosis activa

Número total de personas que viven con el VIH que tienen tuberculosis (TB) activa expresado como porcentaje de las que recientemente inscritas en tratamiento para el VIH durante el periodo de notificación

El número total de personas con VIH recién incluidas en tratamiento para el VIH y con TB activa durante el periodo de notificación fue de 378, que representa el **13.63%** de los nuevos inscritos.

10.3. Personas que viven con el VIH que comenzaron la terapia preventiva

El número total de personas que viven con el VIH que se registran por primera vez en tratamiento del VIH que empiezan el tratamiento para

<p>contra la tuberculosis Número de personas que iniciaron tratamiento para infección latente de tuberculosis (TB), expresado como un porcentaje del número total de personas recién inscritas en tratamiento del VIH durante el periodo de reporte</p>	<p>infección latente de TB durante el periodo de reporte fueron 989, que representa el 35.67%, este porcentaje se ha incrementado en relación al año anterior que se reportó con el 27.22%. Este incremento se da debido a que en las Clínicas de terapias Antirretrovirales se está incluyendo cada vez a un mayor número de pacientes nuevos a la profilaxis para la infección latente TB, luego de visitas de Monitoreo y Evaluación que realizamos a las regiones de salud donde se verifica y enfatiza la importancia del cumplimiento de las normas. Además del trabajo desarrollado de supervisión capacitante realizado en conjunto con el Programa Nacional de Control de la TB</p>
<p>Porcentaje de personas que viven con el VIH y están actualmente registradas en tratamiento del VIH que empiezan el tratamiento para infección latente de TB durante el periodo de reporte</p>	<p>El número total de personas que viven con el VIH y están actualmente registradas en tratamiento del VIH que empezaron el tratamiento para infección latente de TB durante en el 2019 se reportó con 880 (5.6%).</p>